

■ Economistas aseguraron que el fenómeno obedece a un debilitamiento del empleo formal y a una menor estabilidad laboral en este grupo de la población.

POR MARÍA PAZ INFANTE

Las densidades de cotización es uno de los elementos más relevantes del sistema de pensiones y las lagunas (períodos sin ahorrar para la jubilación) preocupa a los expertos, sobre todo cuando se producen en la primera mitad de la vida laboral.

En ese contexto, las cifras de la de la Superintendencia de Pensiones reflejan un panorama desalentador. Ello, porque los cotizantes del sistema de AFP llegaron a poco más de 5,7 millones en junio, lo que representó una caída interanual de 1,5% respecto del mismo mes de 2023.

Las cifras también revelan que la situación en los distintos tramos etarios es dispar.

El grupo de personas mayores de 20 años y hasta 25 años, anotó la mayor caída anual (baja de 11,4%) de personas que ahorran para su pensión. Más atrás se ubicó el grupo de hasta 20 años (retroceso de 9,8%) y quienes tienen más de 25 años y hasta 30 años (caída de 3,6%).

En tanto, quienes tienen más de 45 años y hasta 50 años anotaron un descenso de 1,8%. Mientras que los mayores de 30 años y hasta 35 años, vieron una caída de 1,6%.

En el segmento de hasta 35 años había 2.331.243 cotizantes en junio de 2023, mientras que al cierre del primer semestre de este año se registraron 2.223.287 personas. Lo anterior, implica que el número de jóvenes de esos tramos etarios que ahorran para su pensión en el sistema de AFP se redujo en 107.956 en un año.

Las causas

La economista e investigadora de Clapes UC, Carmen Cifuentes, explicó que el retroceso en el número de cotizantes en el sistema de AFP en el último año "reflejan el debilitamiento del empleo formal, asociado a una economía que ha mostrado signos de depresión en los últimos meses".

Añadió que los datos coinciden con los reportados por el INE, "que evidencian amplias brechas de ocupación en los jóvenes respecto a antes de la pandemia. Una situación preocupante considerando que estas personas se encuentran en la 'prime age', considerada como los años de mayor productividad y rendimiento laboral.

El economista y director del Observatorio del Contexto Económico de la UDP, Juan Bravo, indicó que



Cotizantes de hasta 35 años del sistema de AFP caen en más de 100 mil en un año



La economista e investigadora de Clapes UC, Carmen Cifuentes.



El director del Observatorio del Contexto Económico de la UDP, Juan Bravo.

existen dos razones para explicar estas cifras, una económica y otra demográfica.

Respecto a la primera, dijo que de acuerdo a las cifras de ocupados dependientes formales del INE al

trimestre móvil abril-junio 2024, se observó que en el segmento de 15 a 35 años, aumentaron 1,8%, mientras que en el de 36 años y más, el crecimiento fue de 4,7% anual, demostrando "un menor

dinamismo en la creación de este tipo de empleos en el segmento de menores a 35 años".

Además, mencionó que existe un acelerado proceso de envejecimiento, por lo que la población juvenil se está contrayendo.

Los datos del INE revelaron que, al trimestre abril-junio 2024, la población de entre 15 a 30 años registró una caída anual de 1,5%, mientras que la de 31 a 35 años tuvo una leve alza de 0,6%. En cambio, el grupo de 36 años y más creció en 2,1% anual.

"Dado que la población menor a 30 años se está contrayendo, eso impacta, en parte, en la cantidad de ocupados de ese rango etario y, en particular, sobre los cotizantes de AFP", explicó Bravo.

Sin embargo, el economista señaló que explica sólo una parte del fenómeno, ya que, si se calcula la proporción de cotizantes como

porcentaje de la población, se observan disminuciones respecto al mismo período del año anterior, en todos los tramos etarios hasta los 35 años.

Situación laboral

Cifuentes apuntó a que el retroceso del empleo formal entre los jóvenes podría deberse a diversos factores. "Este grupo tiende a tener menor estabilidad laboral, lo que los hace más vulnerables a los despidos en tiempos de desaceleración económica", dijo.

"Su menor experiencia laboral puede dificultarles encontrar empleo en una economía debilitada, especialmente en un contexto de aceleración de la automatización, donde las empresas demandan cada vez más trabajadores con habilidades técnicas avanzadas", agregó.

Al mismo tiempo, las cifras están en línea con lo que reflejan los datos de informalidad. Bravo recordó que, según el INE, la tasa de ocupación informal del segmento de 15 a 35 años aumentó 1,4 puntos porcentuales en el último año, desde 25,8% en abril-junio 2023 a 27,2% en el mismo lapso de 2024, mientras que en el segmento de más de 36 años se exhibió un incremento de 0,9 puntos porcentuales. "Así, se observa un mayor deterioro en el segmento de ocupados de 35 años y menos en materia de formalidad laboral", planteó.